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Ata ns 13/2024
Reunião Ordinária de tIlt2/2O24

Aos doze dias do mês de dezembro (12) de dois mil e vinte e quatro (2024), de forma

presencial, foi realizada a reunião ordinária do conselho Municipal de segurança Alimentar e

Nutricional - COMSEA. Esüveram presêntes os/as seguintes conselheiros/as: Daniele

Fernanda Maffei, Alessandra Aprecida Zilio Cozzo Siqueira, Correia, Rosana Matias Almeida

Bunho, José Carlos Elias Junior, , Lais Quelen Feitoza Tatiane Moral Scaglione Stella,, Cássia

Cristina Tonin Del Tio, Thais Saran Sartori,, Karine Nishijima Nassif Braz, Rosilene Epifanio

Roque, Savana Marilu Fernandes, Taüane Moral Scaglione Stella. Participaram como

convidados/ouvintes: Luiza P. de Camargo - representando a Etec, Mônica Y. Bierwagen -
representando o Núcleo de Pesquisa em Organizações, Sociedade e Sustentabilidade - NOSS

da Universidade de São Paulo - USP . Justificaram ausência: lvo Ferraz Racca , Karine

Faleiros,Grasiela Estêvam e Larissa Aparecida Gonçalves, Márcia Juliana Cardoso, Angela De

Fáüma Kanesaki, Erika Maria Roel Guürrez, Eliane Aparecida de Paula.

Pautas: a)Apresentação do relatório das atividades da Sema apresentado pela Nancy

Thame;

b) Apresentação do TCC da aluna Luiza P, de Camargo da Etec ;

c) Aprovação da Ata do mês de Novembro;

d) Discussão sobre alinhamentos do mapeamento e tíansição de governo 2025

Tatiane abriu a reunião dando as boas-vindas aos convidados e conselheiros. Em seguida,

Nancy iniciou a apresentação dos resultados do plano da SEMA ao longo dos últimos quatro

anos, desde 7O2!. Ela ressaltou a importância da regulamentação dos serviços dentro da

secretaria e o impacto positivo para a população. Mencionou que, inicialmente, a secretaria

não contava com equípe, nutricionista, planejamento ou fluxos estabelecidos, e que a

aprovação na Câmara dos Vereadores foi um grande desafio, enfrentando resistência devido

ao machismo de alguns vereadores e à falta de compreensão sobre o verdadeiro papel da

SEMA no município. No entanto, destacou que a pãrticipação popular nos diâs de votação foi

Íundamental para pressionar pela aprovação.

Nancy enfaüzou a necessidade de multiplicar os saberes na cidade pâra que a população

compreenda os fluxos e demandas da SEMA e possa cobrar efeüvamente o poder públíco.
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Também salientou a importância de conhecer e aprimorar os serviços já existentes, como os

varejões, que funcionam há 40 anos. Ao encerrar sua apresentação, os conselheiros

agradeceram seu empenho e o de toda a equipe na reestruturação da secretaria.

Na sequência, Luiza iniciou a apresentação de seu Trabalho de Conclusão de Curso (TCC), cujo

tema central foi a lnsegurança Alimentar. Seu estudo abordou o contexto histórico, as causa§,

as consequências e os fatores agravantes desse problema no meio urbano. Ela explicou que a

lnsegurança Alimentar e Nutricional (lAN) é caracterizada pela falta de acesso a alimentos em

quanüdade suficiente para atender às necessidades nutricionais diárias de um indivíduo,

comprometendo sua saúde e qualidade de vida.

Taüane elogiou o interesse de Luiza no tema e ressaltou a importância de inseri-lo nos

currículos escolares, cursos técnicos e universidades. Segundo ela, muitos profissionais

recém-formados desconhecem a relevância do fortalecimento e da criação de políticas

públicâs voltadas à segurança alimentar. Destacou que é dever da sociedade fomentar e

multiplicar essa discussão, além de cobrar do poder público a garantia do díreito à

alimentâção saudável, o que inclui o acesso à água, a alimentos in natura e a informações

sobre consumo consciente.

Tatiane também fez um breve levantamento das ações do conselho em 2024, abordando sua

participação em aüvidades e eventos. Reforçou que os conselheiros precisam se apropriar de

suas funções para cobrar melhorias nos serviços existentes, acompanhar suas aüvidades e
atuar de forma mais efetiva. Observou que, em 2024, a participação de conselheiros em

capacitações e atividades do conselho foi reduzida, sobrecarregando algumas pessoas.

Ela lembrou que, em 2025, haverá eleições e que é fundamental avaliar o engajamento dos

conselheiros, incenüvando-os a refletir sobre sua disposição para atuar nas demandas do

COMSEA. Destacou que a participação da sociedade civil é essencial para avançar nas

políticas públicas e que é necessário convidar mais insütuições envolvidas na temática para

ampliar as ações no município.

Além disso, Tatiane mencionou a importância de definir as datas da conferência para evitar

Luiza destacou a importância da sua experiência de estágio na CPAN, agradecendo a Marcia e

toda sua equipe por todo acolhimento. Que sua participação no COMSEA, projeto Recriando

Sabores e parücipação nas açôes voltadas ao atendimento de pessoas em situação de rua e

vulnerabilidade social, ampliaram sua percepção sobre a insegurança alimentar. Ela passou a

enxergar um público frequentemente invisibilizado pelo poder público e pela sociedade civil.

Ao final, agradeceu o apoio de Rosa e Tatiane durante sua trajetória.



Õ ,\Â§EA
Conselho N,lunicipal de

Sêgurançâ Alimentar e NutÍiciônâl

CONSELHO MUNICIPAL DE SEGURANÇÀ

ALIMENTÀR E NUTRICIONAL - COMSEA

PI R A C IC A BÁ./S P - B RÁ S I L

conflitos com eventos de outros conselhos. Savana informou a possível data da conferência

da assistência social e reforçou a necessidade de maior entrosamento dos conselheiros nas

ações e fluxos do COMSEA, especialmente com a mudança de gestão em 2025.

Fícou decidido que a conferência será realizada em uma sexta-feira, considerando que, em

2O23, a participação aos sábados foi baixa. Daniela ficou responsável por confirmar a

possibilidade de realizá-la na Esalq no mês de junho. Savana destacou a importânciã de

organizar melhor as pré-conferências. Tati se comprometeu a conversar com Natália para

planejar capacitaÇões e avaliar a possibilidade de parceria com o governo federal para a

participação de palestrantes em 2025.

Por fim, ficou acordado que, em janeiro, não haverá reunião ordinária e que o calendário de

encontros será manüdo para a terceira quarta-feira do mês, exceto em semanas com

feriados. Também será criado um Grupo de Trabalho (GT) específico para a organização da

Conferência de 2025.

Tatian

Presid

glione Stella
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